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  الاهداء
 

  ....الجنةوجعله من اصحاب ...طيب االله ثراه الغاليالى روح ابى 
  .....الجنةطيب االله ثراها وجعلها سيدة من سيدات  الغالية أمي الي روح 

المرحوم الدكتور  شقيقي.. الى من كان يملك العلم والاخلاق والحب لكل الناس
  ....رحمه االله رحمة واسعه واسكنه فسيح الجنان ...محمد سنهورى 

  ..العزيز زوجيولم يبخل على بجهده ووقته وماله  ساعدنيالى من 
  .....الاعزاء أبنائي... بائيأحالى 

  الى اخوانى واخواتى الاحباء على راسهم 
  ..ابى الصغير واخى الكبيرحسن سنهورى

  ...الى كل المهتمين بالعمل الطوعى والقائمين على امره 
  ....الى كل من ساعدنى فى اتمام هذه الرساله 

  ........اهدى خلاصة بحثى وجهدى المتواضع 
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  وعرفانشكر 
  

الحمد الله والصلاة والسلام على معلم البشرية الاول وخاتم الانبياء والمرسلين سيدنا 
  ...محمد صلى االله عليه وسلم 

  ....الشكر من قبل ومن بعد الله رب العالمين الذى علم الانسان مالم يعلم 
ه الذى اشرف على هذ –حفظه االله  -الشكر موصول اولا للبروفيسور عبدالعزيز كرم

  .الدراسة واعاننى على اتمامها حتى خرجت بالصورة المطلوبة
اللذين لم يبخلوا على وامدونى بالمعلومات اللازمه  ت الطوعيةالمنظما الشكر لمديراء

مدير منظمة الدعوه  )البيلي(محمد عثمان عبداالله. على راسهم  د...لاتمام هذه الدراسه
  ...انقاتو عبدالرحمن الدقم مدير منظمة.الاسلاميه و د

وامدونى  استبيان الدراسةكما ازجى الشكر للاساتذه المحكمين الذين قاموا بتحكيم 
  ...بالنصح والتوجيه 

الشكر كل الشكر لكل الاساتذه الذين  ساهموا  معى فى اخراج هذا البحث بالصوره 
  ..على راسهم الاستاذ حسن توكل بكلية الدراسات التجاريه...المطلوبه
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 المستخلص
 دور أبرز قد العمل من النوع حيث أن هذا  مالعمل الطوعي ودوره في نشر ثقافة السلاتناولت الدراسة 

 والمنظمات الدول واضحت الثانيه العالميه الحرب بعد وضوح وبشكل الحكوميه غير التطوعيه المنظمات
مشكلة  دورها من هنا برزت لاهمية راكااد وتدعمها ادائها وتقدر التطوعيه المنظمات بتلك تستعين الدوليه

   .ذلكأم غير دور ايجابي هل هو العمل الطوعي في نشر ثقافة السلام   لعبه يالدورالذى  الدراسة في 
طوعى فى دور العمل ال حيث أا تبرزوالإنسانية العلمي فائدة تمع البحث ذات من اا اهمية الدراسة تنبع 

  .السلام الأجتماعي بين اتمعات و تعزيز نشر ثقافة السلام

تباين طبيعة ، كذلك  إسهامات العمل الطوعي في مجالات التكافل الإنساني دور و معرفة  الي  الدراسة تفهد
منظمات العمل الطوعي وحجم واتجاه المتغيرات الاجتماعية والثقافية والروحية التي تداخلت مع جهود 

  .وقدراً من النجاحات أحياناً أخرى وقادت إلى قدرٍ من التغيرات أحياناً
نشر ثقافة  في عملية لها تأثيرفي السودان إنّ طبيعة وحجم واتجاهات المتغيرات الاجتماعية الدراسة إفترضت 

أن تلعب دوراً محورياً في تأسيس واستنهاض دعائم ومقومات  طوعيلمنظمات العمل اليتوقع السلام ، كما 
 .السلام الاجتماعي

الوصفي التأريخي لتحقق من الفرضيات ، كمي توصلت الدارسة عبر هذا المنهج الي لدراسة المنهج اتبعت ا ثم
 أن الدراسة خلصت الدارسة الى انه يمكن لمنظمات العمل نتائج و توصيات ، حيث أن من أهم النتائج 

كما أن في السودان ،مات السلام الاجتماعي الطوعي أن تلعب دوراً محورياً في تأسيس واستنهاض دعائم ومقو
  .طبيعة وحجم واتجاهات المتغيرات الاجتماعية في السودان لم تأثر في عملية نشر ثقافة السلام 
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Abstract 
The study of voluntary work and its role in spreading the culture of peace, 

where this type of work has highlighted the role of voluntary organizations, NGOs 
and a clarity after World War II and has become countries and international 
organizations make use of those voluntary organizations and appreciates her 
performance and supported by recognizing the importance of their role from here 
emerged study the problem in his involvement voluntary work in spreading the 
culture of peace is it a positive role or otherwise. 

The importance of the study of it is of interest to the scientific community 
and humanitarian Find where it highlights the role of voluntary work in spreading 
the culture of peace and the promotion of social peace between the communities. 

The study aimed to know the role and contributions of voluntary work in 

the areas of human solidarity, as well as the varied nature, size and direction of 
social, cultural and spiritual variables that interfered with the efforts of voluntary 
work organizations and led to the amount of changes and sometimes a bit of 
successes at other times. 

The study assumed that the nature and extent of social changes and trends 
in Sudan have an impact in the process of spreading the culture of peace, it is 
also expected to work voluntary organizations that play a pivotal role in the 
establishment and mobilization of the pillars of social peace and the elements. 

Then study followed the descriptive approach historic verify hypotheses, a 

quantitative survey found through this approach to the results and 

recommendations, as of the most important results that the study concluded the 

study that he can organizations voluntary work can play a pivotal role in the 
establishment and mobilization of the foundations and the foundations of social 

peace in Sudan, the nature, size and trends of social variables in Sudan has not 

been affected in the process of spreading the culture of peace. 
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